

José Subirats Monllao
Administrador

REDACCIÓN — ADMINISTRACIÓN
Carmen, 3

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
DOS REALES AL MES EN TODA ESPAÑA.

LIBERTAD

PERIÓDICO REGIONALISTA

Ramón Vergès Pauli
Gerente

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ANUNCIOS Y RECLAMOS
A PRECIOS CONVENCIONALES

Castigos ejemplares

De Dios nadie se burla impunemente. Los sacrilegios horrendos, las profanaciones y los crímenes cometidos en Barcelona y otras importantes poblaciones de Cataluña, durante la semana trágica, van poniendo de manifiesto que no siempre Dios dilata la ejecución de sus justos castigos contra los transgresores de su santa ley.

Dios suele emplear también procedimientos sumarísimos con aquellos que, criminal y sacrilegamente, atentan contra las personas y cosas sagradas.

De ello nos cuentan estos días los periódicos de Barcelona algunos hechos bien significativos y elocuentes.

Se sabe de incendiarios de iglesias abrasados entre las llamas que ellos habían prendido y atizado, y de otros, muertos bajo las ruinas por los mismos producidos.

Da un sacrilego, que tomó en sus manos un copón con hostias consagradas, y de las cuales comió una burlescamente, entre las risotadas de la turba, se sabe que cae, al cabo de pocos momentos, con la garganta atravesada por la bala perdida de un mauser.

De otro, según relata El Noticiero Universal del lunes próximo pasado, que penetró en la iglesia del Inmaculado Corazón de María, de la Travesera de Gracia, y después de desbaliar los ornamentos sagrados de la sacristía revistiéndose con ellos, y estuvo haciendo chacota de la misa, que remedaba entre blasfemias e injurias, se cuenta que murió aplastado por un tabique, en el preciso momento en que iba a despojarse de los ornamentos que le habían servido de sacrilego disfraz.

Por referencias fidedignas nos consta que a la clínica de un Doctor, por más señas tortosino, fué a curarse un revolucionario a quien le penetró una bala por la boca.

El infeliz, como pudo, declaró antes de morir que entre las barbaridades que había cometido se contaba la de haberse meado en la boca de uno de los religiosos asesinados.

Como se ve, la justicia de Dios se va abriendo paso y una vez más se confirma que con lo sagrado no se juega impunemente.

TORTOSINO.

José Jordá, Dentista

SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO
Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor
3, Carmen, 3—TORTOSA.

PAGINAS DE LA TIERRUCA

El puente de barcas

Siendo nuestro objeto dar a conocer las antigüedades de esta ciudad, tanto religiosas, como las que pertenecen a su historia civil, digámoslo así, en este artículo trataremos del puente de barcas que tuvo Tortosa en el río Ebro; aunque prescindiendo de su parte artística, lo examinaremos tan sólo desde el punto de vista histórico.

Esto supuesto, ¿desde qué época se calcula que hubo puente de barcas en el Ebro? En la imposibilidad de señalar una fecha, presentaremos las siguientes observaciones.

Es de creer que no hubo puente de barcas, ni en los tiempos anteriores a

la reconquista, ni cuando esta ciudad fué conquistada por el conde D. Ramón Berenguer IV. Muévenos a pensar así, una cláusula de la donación que hizo dicho conde a la iglesia de san Lorenzo de Génova, de las dos terceras partes de la isla que había delante de Tortosa, en el río Ebro.

Esta donación, que se otorgó en el mes de noviembre del año 1148, fué un acto de gratitud por el auxilio que prestaron los genoveses al conde; y se entendía para el caso de llevarse a efecto la conquista de la ciudad, porque los moros no se rindieron hasta el 31 de diciembre. En ella se leen estas palabras: «ita ut quod, si in prædicto flumine, pontem, aut molendina fieri contigerit; præfata Ecclesia, vel aliquis per eam prohibere non possit, quin pons in ripa insulæ firmetur, et funes molendinorum ibi applicentur.»

Por lo cual se ve que cuando se otorgó la donación, no había puente en el río Ebro; pues el conde puso la condición de que no se pudiese impedir asegurarlo en la orilla de la isla, si llegare a construirse.

Otra razón se deduce del Libro de las Costumbres escritas de esta ciudad. Trátase allí con mucha detención de los derechos de los ciudadanos de Tortosa sobre todas las calles, plazas, caminos y demás cosas de común aprovechamiento; y nada se dice que pueda referirse al uso del puente, ni se hace mención del mismo al explicarse los diversos arbitrios de la ciudad, y las cargas u obligaciones que pasaban sobre el Común. (Universitat.)

Además, en la Sentencia Arbitral de Flix, uno de los puntos que resolvió el árbitro, D. Raimundo de Siscar, Obispo de Lérida, fué, que los ciudadanos de Tortosa pudiesen tener barcas para pasar el río Ebro; barques de passatge; sin que los Señores pudiesen exigir derecho alguno. Y que éstos, en compensación, tuviesen el paso franco en las barcas de esta ciudad y de Cherta.

Sin embargo, en las mismas Costumbres escritas, al tratarse del Ordenamiento de la ciudad, se hace mención de una calle que está entre el cap del Pont y la Carnicería; lo cual supone que había un puente. Pero éste pudo ser, ó el actual Puente de piedra del barranco del Rastro, que entonces estaba descubierta y circunvala la ciudad; ó algún otro puente que hubo en el Ebro en tiempos muy remotos, el cual, habiendo desaparecido, dió nombre a la calle, como sucede muchas veces. Siendo de notar que este puente, tal vez fué de piedra; porque estando dividido el río en dos brazos, cuando enfrente de Tortosa se hallaba la isla de Génova, su cauce sería mucho menor que ahora.

El dato más antiguo que hemos visto sobre el puente de barcas, es una nota del archivo capitular que dice, que en diciembre del año 1443 se lo llevó la corriente del río a consecuencia de una grande helada.

Esto ha ocurrido algunas otras veces en las heladas, ó crecidas del Ebro; la última vez fué en la avenida del día 26 de mayo del año 1853. Pero lo más extraordinario, respecto al puente de barcas, son dos sucesos descritos en unas notas antiguas del archivo de la Catedral. Las copiaremos literalmente, a fin de no quitarles nada de su expresión.

Dice la una: «En lo día de san Agustí, 20 de Agost, 1691, en ves de vuit horas del matí, un torbellí de vent sen portá lo pon de barques riu amunt,

girantlo tot enter, ab les 10 barques, davant lo palacio del Señor Bisbe, y no prengué dany ninguna persona.»

Y la otra dice así: «En 2 septembre 1756 se nogué una gran tronada, y lo vent que la portava rompió el cap del pont, y lo arramblá a la part del Palaci, perque lo vent venia de la part de Ponent. Y hagué una gran pedregada; que per allí ahont pasá matava los ausells.»

RAMÓN O'CALLAGHAN.

La «Zurich», Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 19.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo a la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados a terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcétera. etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pts. en caso de muerte. 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen, dirigirse a su Agencia de Tortosa: José Font's Planas; Arrabal de la Cruz.

Espiguelo local

Notas de un reporter

Nuestras autoridades, haciéndose eco de los clamores del vecindario que venía protestando contra el abandono en que se tenía al Parque, han acudido a corregir algunas de las deficiencias. Por lo pronto el paseo central ha sido desembarazado de la grava que le convertía en un pintoresco barranco artificial.

Ahora ya se puede andar por allí; se puede pasear cómodamente sin temor de tropezar con las áridas guijas.

Ha terminado la limpieza del lago, que parecía obra de romanos; con lo que las plantas y los peces que lo embellecían ven que se les garantiza su amenazada existencia.

Esto, por lo que atañe al Parque, indica que existe un buen deseo de corregir deficiencias y mejorar servicios, y merece un aplauso.

Lo que sólo merece censuras es la desidia que observamos en la limpieza de las calles. El polvo y la basura reinan en ellas como soberanos únicos, y esto consiste en gran parte en que los agentes de vigilancia no cumplen como debieran su cometido.

Por qué a los municipales no se les ordena que recorran varias veces al día su demarcación, como los serenos lo efectúan de noche? Esto evitaría que arrojasen inmundicias a la vía pública por mor de una multa.

De lo contrario resulta un tejer y destejer, porque lo que haga la brigada de limpieza lo desharán otros, y con este sistema no se va ninguna parte.

Parece que se inician en nuestra ciudad aficiones al deporte náutico.

Tenemos entendido que son algunos los que poseen ya canoas para regatas, y otros, secundando el ejemplo, se apresuran a encargar la construcción de nuevos botes.

Y para coronar tales aficiones se organiza un club náutico, que estará dirigido por distinguidos jóvenes de esta localidad.

Como se trata de un sport tan sano como recreativo, celebraríamos que arraigase la idea.

El domingo último y con asistencia de numerosas personalidades, celebróse la inauguración del Círculo Tradicionalista establecido en un espacioso local de la calle de Moncada.

Entre todos los asistentes reinó el más caluroso entusiasmo y cordial fraternidad.

Se procedió al nombramiento de la junta directiva, designándose para los cargos de presidente y vice-presidente, a nuestros distinguidos amigos D. Manuel Queralt y D. Manuel Talladé.

Deseamos al nuevo círculo político, vida próspera y dilatada.

En la fábrica de fluido eléctrico propiedad del Banco de Tortosa, se han introducido ya las reformas necesarias para instalar la nueva maquinaria.

El personal técnico encargado de la dirección está a punto de llegar de Barcelona.

De suerte que todo indica que la magna reforma que anunciamos, que tanto beneficiará la población, está a punto de convertirse en realidad.

A propósito de la construcción del proyectado ferrocarril de Tortosa a Amposta y Alcanar, el Liberal de Amposta propone para el mejor éxito de las gestiones y del resultado de la empresa, que los señores Costilludo y Sanz convocasen a una reunión a los comerciantes, industriales y terratenientes más directamente interesados en las obras, para que se procediese de perfecto acuerdo con el país. Así se obtendrían los mejores resultados para el país y para la misma empresa. Y por ello nos adherimos a la proposición, porque la estimamos muy práctica y razonable.

Cábenos la satisfacción de participar a nuestros lectores que la imposición de la lápida a la memoria de Mosén Sol toca a su ejecución.

La lápida está ya fundida y dentro de breves días podremos admirar la delicada labor de nuestro paisano el inspirado escultor señor Rebarter.

Una comisión de propietarios, constituida por los señores D. Andrés Casanova, D. Marcelino Salvatella, D. José Gimeno y D. Enrique Zaragoza ha solicitado la urbanización del trozo de la calle de los Docks que comunica con la carretera de la estación de mercancías.

Como se trata de una mejora necesaria para facilitar el tráfico, creemos de justicia la petición y nos asociamos a ella.

Nuestro Municipio está en el deber de atenderla.

La excesiva tolerancia de nuestras autoridades con los que poseen perros, ocasiona grandes daños al vecindario, y si no se adoptan medidas enérgicas el abuso va a ser intolerable.

De algunos días a esta parte han sido muchas las personas mordidas por perros rabiosos.

En la clínica del doctor Sebatié ha sido sometido al tratamiento antirrábico un niño mordido en la partida de Jesús y María por un can que antes había acometido a numerosas personas y a otros perros.

Es preciso que se procure que todos

los canes lleven bozal, y a los que no, que se les persiga y extermine.

Más vale la existencia de una persona que el capricho de tener el perro suelto.

Aunque sólo sea por humanitarismo deberíamos evitarlo a todo trance.

El domingo entrante a las 7 de la tarde y en el local que ocupa la Cámara de Comercio, se reunirán las comisiones encargadas de la erección del monumento a Mosén Sol, para examinar los bocetos y presupuestos que ha remitido nuestro eximio artista don Agustín Querol.

Los proyectos de monumento, nos consta que son una maravilla por la idea y por la forma.

Vemos con gusto como adelantan estos trabajos.

El lunes de esta semana se ahogó una niña en el Ebro.

La muchacha se hallaba jugando en una de las almadrás, tuvo un descuido y resbaló al agua sin que diera tiempo para acudir en su auxilio.

Aunque este es el único accidente que ha ocurrido en el río durante lo que va de verano, debería aleccionar a los padres que dejan en el mayor abandono a su prole, siendo ellos los verdaderos causantes de tales desgracias.

En nuestra ciudad acontece que por excesivo egoísmo de los padres, ó celadoras de los chicos, éstos se pasan el día correteando por las calles, por la orilla del río y por los huertos, haciendo daño en la propiedad, aprendiendo un lenguaje soez, impropio de labios infantiles, y exponiéndose a cada paso a que los atropelle un vehículo ó a que vayan a acabar trágicamente sus días entre las traidoras ondas río.

Este descuido debería ser severamente castigado con multas ó con otros correctivos.

La calle es para el tránsito. Los chicos deben estar en la escuela para que aprendan lo que no han aprendido de sus padres ó en el hogar.

Así es como se procede en los pueblos celosos de su cultura y buen nombre.

El día 24 llegó a esta ciudad procedente del Penal de San Miguel de Valencia, el ilustrado funcionario del Cuerpo de Prisiones, don Enrique Vicente Echauri, con el fin de sustituir en la Jefatura de la prisión preventiva al señor León Monfort.

Excelentes noticias tenemos de las dotes que adornan al señor Echauri, por lo que nos felicitamos, y es de esperar que con tan inteligente Director al frente y los elementos intelectuales que con frecuencia lo visitan como los Padres Jesuitas, y la buena cooperación del capellán don José Subirats, sea este establecimiento un sanatorio moral donde los desgraciados reclusos puedan mejorar su condición, y una vez en libertad no caigan en la reincidencia, apartándose del camino del vicio y siguiendo el de la virtud.

Saludamos atentamente a dicho señor.

Hemos tenido el gusto de admirar unas preciosas postales con el último retrato de don Carlos de Borbón, lujosamente editadas.

Se venden en la librería de don Francisco Biarnés, Ciudad y Pasaje Franquet.

GIL BLAS.

Teodoro Llorente

Entre la inmensa pléyade de cultivadores y artistas de nuestra lengua, destácase, como astro de primera magnitud, la figura venerable del patriarca de las letras valentinas, Teodoro Llorente.

No es para mi pluma de soldado bisoño en la república literaria, recordar alabanzas y méritos, reverdecer laureles y palmas que si bien ha marchitado el tiempo con su labor destructora, conservan aún toda su lozanía y frescura en los corazones verdaderamente devotos y admiradores del arte poético. Porque Teodoro Llorente es, ante todo, poeta. En sus composiciones, ora originales ora traducciones, revélase siempre aquella su alma pura, dulce, encantadora, que huyendo de lo rastroso y vulgar, remóntase en ansias de belleza á mundos más espirituales, á regiones más serenas...

No quiero decir con ello que sea Llorente un genio portentoso, un gigante de la literatura, no. Llorente no ha brillado en la épica, lugar reservado á los Dantes, á los Verdaguers; pero dentro de los límites de la lírica de todo género, ha sido él un águila caudal de seguro y maravilloso vuelo, un asceta de la naturaleza: pródiga y fecunda, un enamorado de su tierra, de las costumbres de su tierra, de sus glorias, de sus tradiciones...

De ahí la naturalidad y candorosa hermosura de sus poesías, en las que campea de un modo admirable aquella gala nativa, sin afectaciones ni pomposidades, hija tan sólo de la amigable unión del arte con la naturaleza. De ellas podemos bien decir que son como jardines donde las flores espontáneamente nacen, no como lienzos que estudiantosamente se pintan...

Además, irradian constantemente aquella actividad persuasiva que se adentra en el alma y mueve el corazón hacia la parte que quiere el poeta. Yo las he leído varias veces y en verdad, jamás me he hastiado. ¡Tanta es la dulzura de sus versos! ¡Tanta la franqueza de sus expresiones!

Aquí están «La Barraca», «Las glorias de Valencia», «Vicenteta», y entre sus traducciones en idioma castellano «Leyendas de oro» y «Libro de los cantares de Heine» que han dejado en mi alma tal impresión, tan agradable recuerdo, que difícilmente encuentro algo que rivalice con ellas en los vastos espacios de la poesía lírica.

Pero, —no cabe duda— donde se revela el poeta, donde brilla el artista con toda su ingenuidad esplendente, es en las obras escritas en su lengua materna. Allí la poesía es el verbo de Llorente hecho carne. Su alma se halla retratada en ellas con todos sus afectos más dulces, con todos sus sentimientos más recónditos. La belleza fluye á raudales de estas poesías, que rebosando la inspiración de la Atenas medioeval, de sonrientes campiñas, de cielo purísimo... nos recuerdan los primeros idílicos de Teócrito, las formas pulcrísimas de Virgilio.

Jamás de la tierra de Auzias nació árbol más frondoso, de más creadora fantasía.

Jamás otro poeta rindió culto tan artística y desinteresadamente á dos literaturas hermanas.

A. ULDEMOLINS.

Alcanar, Agosto, 1909.

El licor «GRAN DUQUE» es el mejor y más aromático de todos los conocidos. El rey de los anisados es el «ANIS CONEJO». De venta: JUAN BAUBI, San Blas, 26. Para pedidos al por mayor diríjanse al representante JOAQUIN LOPEZ, Rosa, 14, Tortosa.

Supersticiones rifeñas

Todos los musulmanes son en extremo supersticiosos, pero los rifeños mucho más de lo que puede imaginarse. Es artículo de fe que los niños nacidos de la unión de determinadas fami-

lias no pueden llegar á la mayor edad, pues forzosamente han de morir en la infancia.

Las moras madres que ya han experimentado la muerte de un hijo, están aterradas ante esta amenaza y hacen cuanto pueden para evitar que continúe la obra que los «chenun» realizan.

Los procedimientos son muy numerosos pero hemos de limitarnos á exponer los más usuales.

Es el primero la peregrinación á determinados santuarios. Tan pronto como la madre llega, el morabito le corta con una tijera una pequeña parte de la oreja izquierda.

Mutilada así, la mujer debe volver á su kábila sin pronunciar una sola palabra, mutismo que ha debido observar á la ida al santuario.

Otras madres prefieren á la peregrinación esconder en la camisa del niño muerto la aguja que sirvió para coserla, aguja que es enterrada con él.

Hé aquí otro sistema. La mujer debe ir en peregrinación á un lugar de la región en que crezca un laurel solitario.

Una vez ante el arbusto, cogará tres hojas con la mano izquierda y cuatro con la derecha. En seguida rompe las hojas diciendo que á quien rompe es á los «chenun» que le roban sus hijos.

Los restos de las hojas deben ser conservados en sus manos hasta que la mujer regresa á su casa, siendo requisito indispensable que la mujer no mire hacia atrás en su viaje.

Los pedazos de las hojas son colocados en la cuna y en las ropas del recién nacido.

Las gallinas sirven también á las madres rifeñas para alejar á los malos espíritus.

Cuando la mujer en cinta llega al séptimo mes, compra una gallina que se conserva en la casa hasta el día del parto.

Si durante ese período la gallina se escapa, no se debe salir en su persecución porque los «chenun» huyen con ella.

Cuando, por el contrario la gallina permanece en la casa, se la debe sacrificar el día del nacimiento del nuevo hijo, y hacer con su carne un caldo que la madre ha de tomar.

Las plumas y demás restos del ave se depositan en una vasija nueva de barro, que la mujer deba conducir después de algunos días para vaciarla á un camino frecuentado.

Si la madre no se encuentra en disposición de salir de casa, confía el encargo á la pariente de más edad que tenga, porque los espíritus melélicos son heredados por la que haga ese menester.

También suele ser costumbre llevar la gallina negra junto á las casas habitadas por israelitas, suponiéndose que lleva los «chenun» á la casa en que entre.

AVISO IMPORTANTE

El antiguo y acreditado recadero, Andrés Canell s, participa al público que ha trasladado su agencia, en Barcelona, desde la calle de Filateras, número 5, á la calle Arco de Corominas número 4, entrada por la de la Princesa. ¡No equivocarse! Calle Arco de Corominas, y entrada por la de la Princesa.

Mejora en Mitán-Cami

Aunque no hemos tenido el gusto de verla, sabemos que se ha introducido una importante mejora en el pintoresco ermitorio de Ntra. Sra. de la Providencia ó de Mitán-Cami.

La reforma consiste en haber colocado una bomba para elevar las aguas de la cisterna y conducirías á una fuente pública, mandando el agua de una artística columna de hierro fundido que dista unos dos metros del depósito. Este quedará convenientemente cerrado para la mejor conservación del agua que contenga, tan útil para las numerosas personas que en todas las épocas del año visitan aquella ermita.

Felicitemos al celoso capellán de la misma Rvdo. D. Buena Ventura Pallarés, á quien se debe esta provechosa mejora, que le agradecerá el pueblo tortosino.

Orillas del Ebro

Cuentos estudiantiles

Un zapatero guasón...

zapateado al fin.

En una población, de cuyo nombre no quiero ahora acordarme, como quiera que sus habitantes pasaban por ser, y eran realmente gente de buen humor, (nada más que por pasar un rato divertido, y sin intención de perjudicar á nadie), sucedió lo que voy á referir sencillamente tal como pasó.

Uno de los ciudadanos, zapatero de portal por más señas, teniendo á su alrededor algunos de sus compinches, díjoles cierta mañana:

—Ya veréis, ya veréis cómo nos vamos á divertir, hoy que es día de mercado y pasan por ahí delante tantos forasteros del pueblo de M..., ellos tan inocentes, aunque trabajadores—que eso no se puede negar.— Ya veréis cómo nos divertimos no poco con uno de ellos.

Efectivamente, acertó á pasar por allí uno de aquellos forasteros con un bastón en la mano, cuando nuestro zapatero, dirigiéndose á él, le dijo:

—¡Eh, buen hombre! ¿A dónde se va tan aprisa?

—¿Pues á dónde ha de ir uno, sino á buscar faena?

—¿Quieres trabajar aquí? Un duro cada día de jornal te daré, si aceptas.

—Sí, señor; aceptado con mucho gusto.

—Pues mira, tomas esta suela de zapato, y con ella procura auyentar las moscas que vienen á esta cubo lleno de agua y de zapatos viejos y casi podridos.

Y el bueno del hombre aquél se puso muy formalmente á auyentar con la suela de zapato las molestísimas moscas.

Así lo estuvo haciendo por espacio de diez minutos, pensando consigo mismo: ¡y qué ganga ha sido la mía! Me habrá guiado un ángel de Dios para pasar por esta calle y encontrar tan buena proporción. No me vendrán malos dureses, ó el duro cuando menos, que me gane con esta faena tan sencilla... ¿Y por qué deberá querer esto mi amo?... ¡Bah, bah, bah, bah!... ¡y qué me importa á mí esto!... Los cuidados ejenos matan al amo, como dicen por ahí.

Todo esto estaba cabilando el forastero, cuando el zapatero, que estaba concluyendo el remiendo de una botina, se volvió con aire risueño al atareado trabajador y le dijo así:—Vaya, váyase hombre por Dios, y deje su faena, que ya nos la haremos nosotros. ¡Ja! ¡ja! ¡ja!

—¿Que me vaya, dice usted? ¿Ya he concluido el día de jornal?... ¡Pues está muy bien! ¡Mucho me alegro de haber concluido tan pronto mi faena, cuando me creía que duraría todo el día! Sólo falta que...

Y alargando la mano abierta, dijo á su amo:

—Ya sabe usted cuál es lo convenido.—¡Vaya usted, por Dios!—contestó, prorrumpiendo en una sonora carcajada.—¿Qué se ha figuraba usted? ¡No sea usted tan memo!—Así se burla usted de mí?—dijo el forastero.—¡Está muy bien! Veremos quien será el último en reir.

Y se salió del portal, donde trabajaba su amo el zapatero.

No tardó un cuarto de hora cuando éste recibió orden del Alcalde-Corregidor, para que se presentase inmediatamente en su casa.

—Oiga usted—le dijo el Sr. Alcalde.—¿Es verdad que este hombre fué alquilado por usted para trabajar en su casa?

—Sí, señor, pero fué cosa de broma, señor Alcalde.

—Está bien. Y además, ¿es cierto que usted le prometió que le daría un duro cada día por jornal?

—Es verdad, sí, señor. ¡Pero calle usted! ¡Cuidado lo que nos hemos rei do por obligarle á espantar moscas! Demasiado comprende usted que eso fué una guasa.

—Está muy bien todo lo que usted añade ahora, y toda la guasa que usted hicieren. Pero también estará muy bien, y además muy justo y razonable, que usted, zapatero, entregue á su trabajador el duro que le prometió de jornal. ¿Estamos?

—Tome usted el duro—le dijo el zapatero.—Se lo doy á usted de limosna.

—Muchas gracias,—contestó sonriendo el forastero.

Y besando la moneda de plata, añadió estas palabras:

—Ahora, págueme usted el jornal, otro duro más.

Y tuvo el zapatero que entregarle otro duro.

Bien se le podía reir el forastero (tan inocente como docta el zapatero) con sus dos duros, rep'andientes como dos soles.

Y colorín colorado.

JUAN B. ALTÉS ALABART, Pbro.

R. MESTRE

DENTISTA TORTOSA. Consultas mañana de 9 á 1 y de 2 á 5 tarde. Baranda del Río (frente al Puente del Estado)

ALBUM POETICO

El consejo maternal

En obsequio al nombre de mi querida madre.

—Ven hacia aquí, me dijo suavemente mi madre cierto día.

(Aun me parece oír en el ambiente de su voz la celeste melodía.)

—Ven y dime qué causas tan extrañas te arrancan esa lágrima, hijo mío.

que prende de tus trémulas pestañas como gota cuajada de rocío.

—Tú tienes una pena y me la ocultas. ¿No sabes que la madre más sencilla sabe leer en el alma de sus hijos como tú en la cartilla?

—¿Quieres que te adivine lo que sientes? ven para acá, pilluelo,

que con un par de besos en la frente disiparé las nubes de tu cielo.

Yo prorrumpí á llorar.—Nada, le dije; la causa de mis lágrimas ignoro;

pero de vez en cuando se me oprime el corazón, y lloro!...

Ella inclinó la pensativa frente, se nubló su pupila,

y enjugando sus ojos y los míos me dijo más tranquila:

—¡Llama siempre á tu madre cuando sufras que vendrá muerta ó viva,

si está en el mundo á compartir tus penas; y si no, á consolarte desde arriba!...

Y lo hago así cuando la suerte ruda, como hoy perturba de mi hogar la calma: invoco el nombre de mi santa madre

y entonces siento que se ensancha el alma.

ENRIQUE GELÓN MONLLAÓ.

En Hurlingham Julio 22, 1909.

A LOS HERNIADOS. El día 30 de este mes visitará en esta ciudad, hospedándose en la Fonda Barcelonesa, el acreditado ortopédico D. José Pujol, de Reus.

El sultán rojo

Aunque desde los primeros momentos en que se hizo pública la derrota de las fuerzas que acudillaba el Rohgi se conocieron los suplicios á que habían sido sometidos los prisioneros, nos parecieron tan horripilantes y monstruosos que nos resistimos á darles crédito.

No; no era posible que en pleno siglo XX; en una era luminosa de cultura en que la humanidad se ha redimido por la ciencia y la fe de los últimos vestigios de barbarie, se tolerase á la faz de Europa, al otro lado del estrecho calpense, que ningún soberano por muy engreído que estuviere de sus prerrogativas, deshonrase su trono con hechos tan criminales.

Pero desgraciadamente hemos visto que tales relatos se han comprobado, pues han resultado exactos y veracísimos.

El bárbaro Muley Hafid ha castigado á los roghistas prisioneros con los más atroces y refinados suplicios.

El sultán ocupaba una tribuna—la tribuna de la muerte desde la que dirigía aquella escena.

La tribuna, suntuosamente engalanada como para una gran fiesta, ocupábanla el Sultán y altos dignatarios de su corte.

Verdugos y prisioneros fueron llegando á la plaza donde se habían de imponer los castigos.

Empezaron los preparativos.

Hachas recién afiladas; garfios de hierro; cuchillos de carnicero; lancetas finas y cortantes; como un bisturí; espas grandes; hacos de leña; en fin todo el lúgubre y siniestro aparato de las torturas inquisitoriales.

Muley Hafid con un gesto solemne y ademán neroniano dió la señal de principiar el acto.

Empezaron por los cortesanos. Los sicarios les vaciaron los ojos. Los guerreros fueron condenados á perder la mano derecha y el pie izquierdo. Después se les sumergían los mutilados miembros en cubos de pez hirviente. A otros se les castigaba cortándoles brazos y piernas y luego se les introducía en calderas de aceite bien caliente hasta que hervía.

Las facciones desencajadas, horriblemente contraídas de los reos denotaban los espantosos sufrimientos de aquellos desventurados.

El director de la banda orquesta del Roghi fué condenado á que se le arrancase la dentadura. Como al músico no le dolía ninguna muela, se rebeló contra la orden del sultán.

El cruel Hafid montó en cólera y dijo: «¿No quiere caldo? la taza llene», y acto seguido ordenó que se le rasgase la boca de oreja á oreja y se recortasen las mejillas y se le arrancasen las quijadas.

Al infortunado músico se le saltaban los ojos de las órbitas; se le estremecía el cuerpo en horribles contorsiones. Cuando terminó su suplicio, aquel horrendo martirio, en el fondo de aquella boca sin mejillas, flotaba chorreando sangre, cuajaronés de sangre negra, la lengua del artista que pugnaba por articular palabras de rabia, y sólo modulaba gritos inarticulados, gritos espantosos que hacían cerrar los ojos de espanto á los espectadores. Y entretanto aquel verdugo de la humanidad batía palmas de júbilo, le brillaban las pupilas de satánico alborozo y exclamaba ébrio de contento: «¡Música, música! ¡que ejecute la banda alegres y retocznas composiciones que colman el imperial regocijo!»

En aquel momento una nube veló la luz del sol. ¡Difíase que el luminar del día se rebelaba á iluminar los horrores de aquella escena! ¡Que ocultaba con rubor su esplendorosa faz tras el denso cendal!

Avérgüenzate tú también, humanidad, tú en cuya presencia se están escarneciendo tus ideales de filantropía y de caridad!

Rasga tus vestiduras manchadas de sangre de mártires, si te falta valor para llegar hasta las puertas del malvado Muley Hafid, de ese Sultán rojo que acaba de deshonrar la civilización, esta era de fervientes sentimientos humanitarios; si no tienes valor para decirle: «¡Desciende de tu trono y ven á responder ante la Europa culta de tus execrables crímenes!»

El carro triunfal de la civilización se ha visto detenido ante los torrentes de sangre de tus víctimas.

Ahora, protesta, protesta contra la obra redentora de España; protesta contra la voz de sus cañones que viene á purificar el ambiente infestado por tus crímenes. El clamor de tus víctimas apresurará el triunfo de las armas españolas.

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

Las fiestas

Ya está visto que este año no vamos á tener fiestas cívicas, con motivo de las solemnidades religiosas que Tortosa celebrará en breve en honor de la Santa Cinta.

Ni el Ayuntamiento ni la iniciativa corporativa han creído conveniente alegrar por esta vez al vecindario con algunos de esos numeritos de carácter callejero.

Nada; por este año habremos de contentarnos con las funciones religiosas que, por cierto, vestirán la suntuosidad acostumbrada.

Con todo, el Ayuntamiento, algo debería hacer para dar fe de vida y señalar de alguna manera el paso de la octava con que la piedad tortosina se dispone a honrar á la Patrona.

No supone grandes dispendios la iluminación más ó menos extraordinaria del parque y el disponer que las banderas nos dieran algunas serenatas durante las fiestas.

¿Se decidirá el Ayuntamiento á proporcionarnos este insignificante esparcimiento?

Es de esperar que sí, y no es gran cosa lo que nos prometemos de la amabilidad de nuestra juvenil representación municipal.

MARIN DENTISTA

Calle Obispo Aznar, ántes Plaza Nueva, al lado de la ferreteria del señor Nivera.—Tortosa

Los integristas

No sabemos hasta que punto debe ser cierta la versión, pero ha corrido con algunos visos de verosimilitud la noticia de que los integristas tortosinos están esperando la ocasión de volver á la casa paterna, ingresando en el partido carlista.

El hecho no ha de causar extrañeza ninguna ni ha de hacerse esperar, dada la situación en que actualmente se halla la rama del tradicionalismo que en vida de D. Ramón Nocedal siguió las huellas de este ilustre caudillo.

Quizá el retorno de los integristas al seno del carlismo no se verifique á tambor batiente y en columna de honor; pero es seguro que llegará á realizarse por medio de reingresos parciales ó por partidas, quedando definitivamente disuelta, como grupo político, una de las fracciones del tradicionalismo que llegó en nuestra ciudad á tener relativa importancia.

EL JARABE DE HIPOFOSFITOS CLIMENT SALUD, cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nervios. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legitimo y único aprobado por la Real Academia debe pedirse Hipofosfitos Salud de los señores Climent y Compañía.

Necrologia

Han fallecido: En Barcelona el joven D. José Vergés Campañá, sobrino de la M. R. M. Abadesa del convento de la Purísima Concepción Victoria.

En esta ciudad: la Srta. Concepción Benaiges y Vilá; D. Francisca Vizcarro, madre del celoso Cura Económico de la Pajta Rdo. D. José Fusté; D. Antonia García, madre de nuestro estimado amigo D. Juan Bta. Angela; y la virtuosa joven señorita Dolores Viñes Gilabert, que pertenecía á varias asociaciones piadosas.

A sus respectivas familias enviamos nuestro sentido pésame, y pedimos oraciones á nuestros amigos por el alma de los finados. Q. E. P. D.

RECOMENDAMOS al que desee comprar verdaderamente barato, visite la Papelería y objetos de Escritorio de Eugenio Nicolau. PLAZA CONSTITUCION, 7.—TORTOSA

A LA VORA DEL EBRO

Refrans y modismes tortosins

- 1576. Consevot que pot y vol se 'n va á la taberna á beure; si la tabernera es guapa lo vi se 'n puja al celebra.
1577. La cosa regalada surt mes cara que comprada.
1578. Lo be que no ve de Deuse fon pronte com la neu.
1579. Tot servix una vegada al any.
1580. Tot lo que ve de gustengordix.
1581. L'ase fa un conte y 'l arriero un atre.

- 1582. Qui mes alt puja de mes alt cau.
1583. Fill no tenim y ya 'l batejem.
1584. Al fill del rich no li toques lo vestit.
1585. La dona honrada á casa en la canya trancada.
1586. Va perdre la llum dels ulls.
1587. Mes veuen quatre ulls que dos.
1588. Es molt baix de davant.
1589. Lo ba y 'l mal á la cara ixen.
1590. A la casa cremada acudixen en l'agua.
1591. A casa ma tta, mes no cada dia.
1592. Qui als seus se pareix honra mereix.
1593. De hora en hora Deu millora.
1594. Para 'ls desgraciats se va fe la forca.
1595. Da leals s' omplin los hospitals.
1596. La pasta y 'l chiquet al estiu tenen fret.
1597. Mes logran faldas que plomes y espases.
1598. Caigut lo cul al cistell se van acabá 'ls parents.
1599. Treballs d' atres maten al ase.
1600. Minjada feta companyia desfeta.

R. P. y LL.

Vistes de Tortosa

Etimologia del nom de plasses y carrés. Notes curioses preses al doné una volta per Tortosa.

CARRÉ DE LA CÁRCEL.—No traduíx la paraula cárcel, escrivint Carré de la Presó, porque aixó seria ocasionat á confusions que estich en lo dever de evitá. Servixca esta salvetat pera ara y pera lo successiu.

Les primeres presons de Tortosa, segons lo llibre de les Costums escrites, estaven situades al castell de la Zuda, dividides en quatre classes: la távega, pera 'ls condenats á la pena de mort; un departament pera 'ls delinquentes castigats en penes pecuniaries; un atre departament pera 'ls litigants que no prestaven la fiança de dret que exigia la Cort en les demandes civils ó criminalis; y una habitació pera dones.

Desconech la fecha en que va construirse la presó que existia al carré de la Cárcel, pero hai averiguat que va serví pera 'l indicat objecte hasta l' any 1847; que ancabat van establirse allí, á la planta baixa, unes carnisseries, y que posteriorment, cap á l' any 1858, al solar que ocupava la presó va fersa la casa que está senyalada en lo número 9, propietat de D. Manuel Gas.

Desde 1847 á 1849 se va habilitá pera presó una casa del carré de Moncada, al costat del Seminari, 'nhont va instalarse después l' Institut local. La casa que avuy ocupa aquell solar es la senyalada en lo número 22.

Lo local d' esta última presó deuria se, mes que deficient, detestable, per quant diu, entre atres coses, lo periódich El Dertosense, número 79, del día 15 d' Agost de 1848:

«Es vergonzoso en verdad ver á los infelices presos, hacinados como las reses en un estrecho recinto, sin altar donde oren, ni un sacerdote que los instruya, arrastrando los desgraciados en aquella pocilga una vida miserable. Mengua es para una ciudad como Tortosa el que no se provea remedio á tamaño mal, siendo hasta escandaloso que en el centro de la población y en una de las calles más principales, á despecho de la moral, de la decencia, de la salubridad y de la conveniencia pública, exista ese foco de corrupción, padrón de oprobio y de ignominia.»

En 1849 lo Corregidó D. Mariano Escartín va trasladá la presó al ex-convent del Carme, que 's l' edifici que actualment ocupa.

PLASSA DE LA CONSTITUCIÓ.—Esta plassa vulgarment coneguda per la plassa de baix, es lo barómetro po-

lítico de Tortosa, y menos mal que sols senyala 'l cambi de les formes de govern, porque si no la lápida en lo rótul de la plassa semblaria un cabasset pescaté, llevantla y posantla á cada crisis ministerial, pera dirse avuy Plassa de Moret y en son demá Plassa de Maura. En tal cas, mill'ó que de marmol ó de rajoles, la lápida hauria de fersé de tela de Penélope.

En temps antich va dirse Plassa Majó.

Quan Fernando VII «gastava paletó» y feya uns convits en que 'ls comensals se minjaven un marranico per barba, se diya Plassa Real.

Al proclamarse la Constitució de 1837, va se batejada... civilment, posantli 'l nom de Plassa de la Constitució. La lápida estava colocada á la casa número 19.

Los partidaris de la «reina de los tristes destinos» volien donarli 'l nom de Plassa de la Constitució y de Isabel II. Ve 'l chumené de 1868. Los republicans tortosins, se 'n van al passeo de la Rivera á plantá l' abre de la Llivertat.

Hasta 'ls chiquets canten: Somos pequeñitos, mañana creceremos, y defenderemos la santa libertad.

¿Quin abre deu se lo de la llibertat que fa tan poca sombra? Es un abre imaginari, que no existix en la flora de cap nació. Pera viure ha de tindre les rails á la inteligencia y ha de creixe en un ambient que il·lumina 'l sol de la veritat y que sanejan los aires de les virtuts socials y relligioses.

Regressen los republicans, tortosins de plantá l' abre de la Llibertat, y trasplanten allavons la lápida de la Plassa de la Constitució, que arraconen al trespol de Casa la Ciutat, pero «á rey muerto... república puesta.» La Plassa de la Constitució se dirá una temporada Plassa de la República, y quan s' acaba la efimera existencia del nou régimen «volverán las aguas por donde solian ir,» tornarà á dirse Plassa de la Constitució.

Et l' historial etimológico, passemos un ratet pels pertxes de la plassa, que son un niu de recorts.

Hasta l' any 1882 en que va inaugurarse 'l Marcat públich, aixó era la plassa de la verdura, que tanta ramificacions per la Plassa de la Font y per la Plassa de Dalt.

La pescateria estava situada á la Plassa d' Armes, entre la taberna del Ninot y la ferreria de Paella.

Avuy la Plassa de la Constitució sembla un mas robot, y quan se fassen les rampes del pont acabarà de perdre la seua fisonomia característica.

¿Quin bruigit y quin desori hi havia desde 'l trench d' auba hasta que tocan les déu del matí, hora en que 'ls alguasils obligaven á les plasseres á plegá 'ls bártuls!

Feito sempre estava mes enfadat que 'l tio de la bsta. Les plasseres lo feyen torná tarumba y ell desseguida se 'n pujava al cireré.

—¿No habéis sentit las déu? Vais muy runseras y si me empipáis lo pondré en coneixement del Alcalde.

Crech que 'l arbitri municipal que pagaven les plasseres era un quarto ó dos cada día.

Lo sinyó Andreu Iglesias va fe de cobradó per espay de mes de trenta anys.

Era pintoresch l' aspecte de les plasses convertides en mercat.

Als pertxes hi havia paradetes de roba, en les grans pileres de vies y daus de Mallorca, peses de retorta, mocadós de marinera, rollos de trits...

Les plasseres en los panés de la verdura prenten tot l' asgambi de la Plassa de la Constitució.

Al pertxes de la Plassa de la Font s' hi posaven les taulas de la carn, les abadejeres, las pastores en canterelles de lleit, setres de soligot y paumes de brossat.

A n' esta Plassa hi reinava molta animació per la font en quatre canyos que hi havia. Allí sempre 's veyen colletes de soldats fent carantines á les

criades que omplen los cantes d' aigua. Allí estaven les aiguaderes calsades en uns sochs de fusta, que 's guanyaven la vida portant cantes d' aigua á domicili. Allí, com á remate de la font, estava la imatge del Sant Angel, coneguda per Sant Suhares, pos la gent va fe este dicho: Sant Suhares está á la font; que vulga minjá que suhe.

A la Plassa de Dalt s' hi posaven les trosselleres, les baldaneres en ribellades de baldanes sacsanudes y d' arrós, les venedores de tocino y alguna plassera en panés de fruita.

Allí estava l' Anoll, la plassera dels chiquets, que mos feya creixe la saliva en los penerets de ginjols, lladons, peramanys, présecs... ¡Me 'n guarda mes de chavets morunos! Es di, suposo que 'ls va cambiá al retirarse de la circulació.

¿Y quan se celebrava la fira dos vegades á l' any, pels mesos de Maig y No·embre?

Allavons la Plassa de la Constitució pareixia un «basar indio». Hi podies comprá tota classe de coses.

ESPAÑA EN ÁFRICA

(SERVICIO ESPECIAL DE LIBERTAD)

DIARIO DE LA CAMPAÑA

Madrid, 20. Una columna fué á Sidi—Amet—el—Hach á cambiar baterías Krupp de montaña por las modernas Schneider que tan excelentes resultados han dado en los ensayos. En ella iba el Diputado Llorens con un grupo de oficiales, á los que tirotearon los moros con encarnizamiento, no resultando ninguno afortunadamente herido.

Confirmo mi noticia de última hora que no recibisteis á tiempo en el número anterior, de qua no se avanzó el martes como se dijo. En Melilla mismo causó sorpresa la noticia. El avance, pues, se ha aplazado, aunque se cree no por muchos días.

Madrid, 21. Continúa el dragado de la bocana de Mar Chica que está llamada á ser el mejor puerto del Mediterraneo en África.—El Rey ha ordenado el envío á las tropas de Melilla de 35.000 salakofs, sombreros ingleses utilísimos.—En Melilla sigue la tranquilidad.

Otro combate

Madrid, 22. Hoy ha sido atacado el convoy de víveres y municiones á los puestos avanzados.

Salió á las 8 de la mañana custodiado por fuerzas del Batallón Disciplinario, regimiento de Africa, cazadores de Caballería y Artillería.

En la primera caseta del ferrocarril un numeroso grupo de combatientes le ha atacado lo mismo que ayer.

Las fuerzas que lo custodiaban han obligado á desalojar á los moros de sus posiciones. Entre los atacantes había muchos que llevaban jaiques blancos, lo que indica que la harka ha sido reforzada, pues los rifeños del país sólo llevan chilabas pardas.

Simultáneamente al ataque de las fuerzas que defendían el convoy, las baterías de Camellos y Sidi—Guariach cañonearon á los moros que han sufrido muchísimas bajas.

Las nuestras han sido cuatro. Al regreso el convoy volvió á ser hostilizado pero con menos intensidad.

Se sabe oficialmente que ayer también fué atacado (como todos los días) briosamente el convoy. Sin embargo de haber sido, según nuestros informes, el ataque más duro que ha sufrido, sólo tuvimos dos bajas. Esto es efecto de que nuestros soldados en vez de dar la cara y contestar noblemente á las traidoras acometidas del enemigo, como hacían antes, emplean ahora su misma táctica y tiran guarecidos por piedras ó arbustos, en descargas cerradas y con puntería asombrosa.

Sobre todo la artillería está dando motivos para que unánimemente se la elogie y ensalce.

Continúan los globos explorando el

Allí 'ls morellans en les paradetes de faixes, mantes y roba d' ostam para faldetes pardes; allí 'ls turroneiros de Calig, Banicarló y Sant Mateu; allí 'ls aragonesos de Calaceit y Valderobres venent garretes de mel y pans de figues; allí taulas en corbells y munts de forques palleres, pera la sega...

Los chiquets, com aquell que conta 'l quènto del enfadós, sempre estaven diyant á ses mares: Mare, tranquem la vidriola pera fe compres á la fira.

La fira durava una semana, de dumenge á dumenge, y les mares tenien costum de dí á sons fills:

—Calle, fill meu, que 'l dillums s' acaba la fira; tot lo que sobre hu tirarán al riu y natros anirem á fe la pesquereta.

Diuen que no s' enganya mes que als caragols. Als crios també se 'ls enganya.

Pero hau de creure una veritat com una lloma: los mes enganyats á la fira de la vida son los homens grans y grossos.

campo enemigo, habiendo llegado hasta La Restinga.

Madrid, 23. Una draga se ha inutilizado, habiéndose enviado otras tres de Sevilla para terminar el de la bocana de Mar Chica que tendrá 60 metros. Por el fuerte temporal que hay adelantando poco los trabajos, pues lo que se hace en un día el Levante lo deshace en una hora.

D. Amaro Duarte, hacendado malagueño y D. Raul Woel, extranjero, han regalado un automóvil cada uno al general Marina para los servicios del ejército en operaciones.

No sabe nadie cuando se avanzará. Se cree no obstante que cuando esté terminado el dragado de Mar Chica y lleguen los camellos para transporta que se han encargado.

Madrid, 24. Los moros han atacado el convoy como de ordinario. Rechazados por la ola de fuego que les lanzaban los Schneider se corrieron hacia Sidi Musa. Desde esta posición los cañonearon; entonces y en su vista huyeron hacia la derecha donde sufrieron el efecto de los obuses del fuerte de Camellos. Cogidos así entre tres fuegos tuvieron que huir después de tener centenares de bajas. Nosotros no hemos tenido ninguna. Se van á abrir tres pozos artesianos en distintos puntos de Melilla.

En el combate de ayer se ha batido en primera línea de las guerrillas el Duque de Zaragoza.

Una mina

Los ingenieros estaban atrincherando una casucha cerca de la primera caseta, desde la cual los rifeños tiraban á mansalva sobre nuestras tropas. El trabajo que hacían durante el día se lo destruían durante la noche grupos de cabileños que amparados en las sombras bajaban hasta allí sin ser vistos.

Para evitar esto los ingenieros prepararon una mina, teniendo en cuenta la afición de los moros á apoderarse de cartuchos y pólvora si la encuentran.

Pusieron una gran cantidad de un explosivo más potente que la dinamita y alrededor lo cubrieron de piedras. Encima pusieron una caja como las de municiones llena asimismo de piedras, y esperaron.

Efectivamente, á media noche se oyó hacia aquel sitio una formidable explosión. Los soldados apercibidos de lo que se trataba, no salieron á efectuar reconocimiento alguno hasta la mañana, en la que vieron que la máquina infernal había explotado al tratar los rifeños de apoderarse de la caja, habiendo dejado allí mismo dos de aquellos despedazados.

Enterráronlos y recogieron las armas que llevaban. Multitud de regueros de sangre que partían del sitio donde se colocó la mina, denunciaban la existencia de un número más grande de víctimas que se habrán podido escapar ó habrán retirado sus mismos compañeros.

El Corresponsal.

Imp. Querol.—Carmen, 3.—Tortosa.

Tintorería Modelo "La Estrella"
 DE TOMAS ESTORACH BALAGUÉ
 Sucursal de la de Barcelona, de D. Santiago Aguilera, Puerta de Francia, 15
 Este establecimiento está montado con los adelantos modernos conocidos en el ramo de tintorería. Se tinen y lavan al vapor toda clase de trajes de señora y caballero.
¡ATENCIÓN! Por un precio económico quedan como nuevas todas las prendas de vestir, cualquiera que sea su género. Especialidad en los abrigos, cortinajes, manteos y solanas, uniformes, etc.
 San Blas, 7.—TORTOSA.

AVISO a los propietarios que tengan que hacer obras.
 En el taller de carrojería moderna de JOSÉ VERICAT TARRAGÓ, Marced, 13, encontrarán balcones de toda medida y rejas modernistas, a los mismos precios de Barcelona, y toda clase de faldones, balcones y goznes puertas calle y puertas de cuarto y ventanas, a los precios siguientes:
 Goznes puerta calle, a 0'80 céntimos kilo.
 Goznes puerta cuarto a 0'80 » par.
 Goznes puerta ventana a 0'60 » »

Sombrerería de Manuel Delsors

"La Moderna"



Grande y variado surtido en gorras y sombreros de todas clases y formas, ajustados a los últimos modelos y de las mejores fábricas del país y extranjero.
 Taller para composturas y todo lo perteneciente al ramo.
 Esta sombrerería es la que cuenta más años de existencia en Tortosa.—Precios limitadísimos.—No equivocarse: 3, Ciudad, 3.
 3.—Ciudad, 3.—TORTOSA

Espartería de José Marín

CALLE DE LA CARCEL, 2.—TORTOSA

Próxima la temporada de verano, ofrezco a mis clientes mi **DEPOSITO DE PERSIANAS**. Se arreglan y repintan las usadas, a precios económicos. Se confeccionan Colchones, Jergones y Trespuntines. Gran existencia en lana de Aragón, clin vegetal y hoja de maíz y demás artículos propios de la industria.
 Se colocan alfombras, se levantan y limpian. Esterados para carros hoy un gran surtido. Se fabrican Goznes para prensas de aceite y vino, en la bodega y duradero. Baratura sin igual en los varios productos de este establecimiento destinados a la molinera de aceitunas.
 CALLE DE LA CARCEL, 2, Salida al puente particular SE NECESITA UN APRENDIZ DE 13 a 14 AÑOS

Gran sastrería EL SIGLO

DE **Carlos Chavarría**

En este acreditado establecimiento se confeccionan trajes a medida con arreglo a los últimos figurines.
 GRAN SURTIDO EN PAÑERIA Y TODA CLASE DE PANAS Y DRILES PRONTITUD EN LOS ENCARGOS. ECONOMIA EN LOS PRECIOS.
 Plaza de la Constitución, 5 y 6.—Tortosa

Juan Bta. Alvarez

7.—Angel,—7

Gran baratura en todos los artículos de la presente temporada. No comprar sin visitar antes dicho establecimiento, donde encontrarán elegancia y baratura.
 ANGEL, 7.—ESQUINA MONCADA — TORTOSA —

MANUFACTURA DE CALZADO O

ANGEL, NUM. 15.—TORTOSA

Juan Moreso

Especialidad en la medida y clases de lujo.
 Calzado de todas clases, cosido y claveteado.
 CASA FUNDADA EN 1866
 VENTAS AL CONTADO.—PRECIOS FIJOS Y SIN COMPETENCIA

Francisco Calbet Balagué

CORREDOR REAL DE COMERCIO

Apartado de correos, núm. 9.—Telegramas: Corredor-Calbet. Teléfonos, números 1, 52 y 54

DESPACHO: CALLE DE SAN ILDEFONSO, ESQUINA A LA DE BAÑOS. SU DOMICILIO PARTICULAR: CALLE DEL OBISPO AZNAR, 7, 2.º.—TORTOSA.
Intervención en las operaciones siguientes:
 Compra y venta de valores del Estado y de empresas particulares, en el acto o por encargo, a los precios de la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, en el día de la operación.
 Cumplimentación de órdenes de bolsa en España y en el extranjero.
 Compra de monedas de oro.
 Cambio de toda clase de monedas y billetes de banco extranjeros.
 Intervención en las operaciones que hayan de hacerse con el Banco de España y banqueros particulares.
 Negociación de papel extranjero.
 Pago de toda clase de cupones de papel de la deuda del Estado y de empresas particulares. Los cupones de la Deuda Interior al 4 por 100 y del 5 por 100 Amortizable, se pagan dentro de los 30 días anteriores al vencimiento.
SEGUROS contra incendios y sobre la vida, en la compañía española más poderosa y acreditada **La Unión y El Fénix Español** que posee
 En capital social, pesetas. 12.000.000'00
 En primas y reservas, pesetas. 52.389.937'30
 Total garantías que tiene la Compañía, pesetas. 64.389.937'30

Ramón Barberà Pez

Santa Teresa, 4.—TORTOSA

Constructor de pozos artesianos y absorbentes. Efectúa sondeos para reconocer el subsuelo de puentes y de toda clase de obras de mampostería. Efectúa también sondeos de grandes dimensiones para la colocación de ascensores hidráulicos y ventilaciones de minas. Se encarga asimismo de toda clase de conducciones y alumbramientos de aguas. Lleva efectuados en este distrito de Tortosa más de 400 sondeos. Esta casa cuenta 10 años de existencia.

Vaquería Suiza

Ciudad 1.—y Obispo Aznar

En esta acreditada lechería, se expende la leche pura de vaca suiza, y se ordeña desde las 5 de la mañana en adelante una vaca cada hora. Asimismo, a todas horas hallarán los clientes platos de crema y sabrosos matones.

Ciudad 1 y Obispo Aznar 10

Aviso importante

Los señores propietarios que deseen comprar cepas americanas, así como híbridos productores directos y plantones de olivos, algarrobos, almendros, naranjos, rosales y toda clase de árboles frutales, pueden dirigirse a los viveros de JOSÉ PANISELLO, junto a la fábrica de ladrillos de D. Juan Cervera, cerca la carretera de Castellón a Tarragona, en cuyo sitio se les servirá a precios arreglados.

Sopa tostada

Muy apetitosa, se vende en la panadería de Miguel Domenech, calle de Moncada, y en la casilla núm. 17 del Mercado.

PAN DE GLUTEN

Sin rival para los enfermos y recomendado por eminencias médicas; expéndese a precios económicos en el mismo establecimiento.

Pan de 1.º a 5'00 pesetas 10 kilos.
 » » 2.º a 4'40 » » »
 » » 3.º a 4'00 » » »

SAL SUPERIOR

Se vende también en la misma panadería, a 1'25 pesetas quintal.

Instituto de Vacunación

(Representación del Dr. Ferrán)

ANGEL, 16, PRAL.—TORTOSA

Inoculaciones preventivas contra la RABIA Y LA VIRUELA.

La favorable acogida dispensada a este INSTITUTO por los Ayuntamientos, la clase médica y el público demuestran la necesidad en star comarca de un CENTRO donde las personas mordidas por animales rabiosos puedan ser vacunadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.
 En este INSTITUTO se han practicado muchos inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo. La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 15 días; a los 45 días ya no se aplica.

Doctor Sabaté

Especialidad en Partos

Enfermedades de mujeres y niños

¡Propietarios!

Arquitectos y Maestros de Obras, ahorrad tiempo y dinero, no es necesario que acudáis a Barcelona para comprar materiales de construcción, los podéis adquirir más económicos, sólidos y con toda clase de garantías en casa de don

DEPOSITO

Calle Estación **José Gimeno Mir** Ensanche Temple TORTOSA

Mosticos hidráulicos con mucha variedad de dibujos y colores; Fregaderas, asientos de retretes, pilas bautismales y aguamanil, peldaños, lavabos, chimeneas, piedras para mesas de todas formas, y tamaños. Azulejos de todas clases, portland y cal hidráulica.



Librería religiosa fundada en 1760 **Fran.º Mestre. Tortosa**

Libros de texto. Material de escuelas. Artículos para dibujo, pintura y fotografía. Imágenes de cartón piedra, Rosarios, medallas.

TINTA JIBIA

Es la mejor de las TINTAS conocidas, es la más económica, fluida é inalterable.—No corroe el papel, no enmohece las plumas ni se altera.—Resiste la humedad y la luz.

T. HOMEDES

Médico Homeópata

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Homeopática de Barcelona.

MERCED, 5.—TORTOSA.

CONSULTA DE 10 A 12 Y DE 6 A 7 TARDE

Consultorio para enfermedades de **Ojos, Oído, Nariz, Garganta**

por el médico cirujano oculista

J. CUCALA

PRECIO DE OJOS
 Primera visita 2'50 Plas.
 Cada cura 1 »
 Ducha ocular 2 »
 Inyecciones 2 »

Oftalmoscopio a 1/2, alometría y graduación de lentes 5 Ptas.
 Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tels), enucleaciones, ojos artificiales, etc., etc.

Consulta: de 9 a 1 y de 5 a 8.—TORTOSA. A precios económicos.
 Se dispone de los últimos adelantos para curas y operaciones asépticas (limpieza), disponiendo de material, estufa, autoclave y otros medios de ESTERILIZACIÓN.

Calle de la Lonja: Casa Vidal (Pes de la Palla). Entre Arsenal y Río Ebro.

Hojalatería fundada en 1879
Eduardo Lluch Calvo

Plaza Catedral, 1 y Tablas Viejas, 24.—TORTOSA

NO CONFUNDIRSE. Los mejores materiales de construcción, cuyos resultados se garantizan son los yesos y cementos de la acreditada fábrica

LA CATALANA
 DE MARTORELL Y MEYER

Calle de Genoveses y Plaza de Alfonso XII.—TORTOSA

Gran Taller de ebanistería
 Carpintería y Depósito de muebles de todas clases

Manuel Panisello

Unica casa para el arreglo de salones.

Fonógrafos ODEÓN

de una sonoridad y armonía perfectas, pesde 50 a 400 pesetas, a plazos y al contado. Discos de dos caras.

SÓLIDEZ, ELEGANCIA, ECONOMÍA
 Moncada, 16 y Carmen, 2 y 3
 — TORTOSA —



HIPORRENOL GAMUNDI

TÓNICO RECONSTITUYENTE DE PRIMER ORDEN

A base de arrenal, fosfatos de cal y sosa, hierro, cuasia, etc.

Combate con éxito seguro la anemia, clorosis, neurastenia, raquitismo y escrófula
 DE VENTA: Farmacia JUAN GAMUNDI, Moncada, 5, Tortosa.

Zapatería-Sombrerería DE Agustín Valldeperes

Calzado de todas clases tanto para señora como para caballero
 El más sólido y más barato

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de este artículo con una rebaja de precios de 25 por 400, y para convenceros no hay más que ir a preguntar los precios.

GRANDES NOVEDADES PARA LA TEMPORADA DE VERANO

NOTA.—Como en Tortosa habia falta de un oficial para hacer toda clase de composturas, aviso a mis parroquianos que desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pues para este objeto cuento con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.

SE LAVAN GUANTES
 CIUDAD, 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

Depósito de materiales de construcción

FEDERICO GARCÍN

Yesos y cementos de todas clases.—Mosaicos hidráulicos y refractarios incrustados al fuego. —Azulejos barnizados, cartón piedra, indispensables y cristálicos (última creación). —Piedra artificial.—Tejas comunes, mecánicas é irrompibles, escamas para cúpulas.—Jarras, columnas, balustres y demás objetos de ornamentación.
 Se sirven materiales para toda clase de obras.
 Representante exclusivo en esta comarca: FEDRICO GARCIN.
 Puente de Piedra
 Teléfono núm. 82. TORTOSA